

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PSESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 6 horas y 54 minutos, y se pone á las 4 horas y 39 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'40 (m.) t.
De La Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'40 (m.) t.
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Juan de la Cruz, confesor.

El martirio de san Crisógono, mártir.

San Crescenciano, mártir, en Roma; del cual se hace mencion en las actas del martirio de san Marcelo papa.

Santa Firmina, virgen y mártir, en Amelia en el ducado de Espoleto; la cual en la persecucion de Diocleciano padeció varios tormentos, y últimamente colgada y abrasada con hachas ardiendo, entregó su espíritu al Criador.

San Alejandro, mártir, en Corinto; el cual en tiempo de Juliano Apóstata y del presidente Salustio peleó en defensa de la fe católica hasta morir.

Las santas vírgenes y mártires Flora y María, en Córdoba.

San Felicísimo, mártir, en Perusia.

CULTOS.—Mañana domingo.—En el Hospital continuarán las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis; á las diez se cantará tercia y la misa mayor. Por la tarde, vísperas; á las seis Rosario y Triduo con sermon por el P. Melchor Plámas, y despues la reserva.

En el Socorro, á las siete, comunion general para los Cinturados. Por la tarde el ejercicio de costumbre.

En Montesion, á las siete y media, comunion general para los congregantes de S. Luis Gonzaga.

En San Jaime, á las ocho de la mañana, se cantará un oficio en sufragio de las almas de los socios difuntos del Círculo de Obreros Católicos; concluyéndose con un responso.

En las Teresas se celebrará fiesta consagrada á S. Juan de la Cruz. A las diez misa mayor solemne, con música, en la que predicará D. Juan Barceló.

En el oratorio de los Hermanos Carmelitas Descalzos (Arrabal) se celebrará la fiesta de S. Juan de la Cruz; á las diez la misa mayor con sermon que predicará D. Miguel Cerdá.

En San Cayetano, al anohecer, se hará la visita á la Madre del Amor Hermoso.

CORTE DE MARIA.—En la Merced, á la Virgen su Titular.

Lunes.—En el Hospital concluirán las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, y acto seguido habrá misa matinal; á las diez tercia y la misa mayor con sermon por el P. Melchor Plámas. Por la tarde vísperas, al anohecer Triduo, *Te Deum* y la reserva.

En San Juan, al anohecer, se hará el ejercicio de Nuestra Señora de Lourdes, con exposicion del Copon.

En San Felipe Neri, al anohecer, el ejercicio de la Infancia de Nuestro Señor Jesucristo.

CORTE DE MARIA.—En el Hospital, á la Virgen de la Anunciacion.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

Los gobiernos de la América del Sur defensores del catolicismo.

ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofresco especialmente, para que las repúblicas americanas que defienden los intereses de la Iglesia Católica, perseveren en el bien comenzado.

PROPÓSITO.

Vencer el respeto humano en la vida social, dando públicas muestras de la fe que profesamos.

SECCION NACIONAL.

EL PAPA Y LA CUESTION OBRERA.

Dice una carta de Roma:

«El discurso del Padre Santo á los peregrinos franceses, obreros, ha producido en Italia—como parece ya, por las primeras noticias, que la ha producido tambien en el extranjero—grandísima impresion en todas las esferas sociales.

Pero hay que observar que es fierísimo el coraje del liberalismo por este discurso del Papa, á quien, y á la Iglesia, acusa aquella prensa de predicar el socialismo. ¡Nada ménos!

Esta acusacion—no hay necesidad de demostrarlo—es la más estúpida y falsa que pueda imaginarse. Si el predicar la caridad á los patronos y la resignacion á los obreros es socialismo, ¡bendito sea ese socialismo! No existiría la pavorosa cuestion social, perturbadora de todo el mundo y llena de inmensos peligros, si este *socialismo* cristiano, católico y papal, hubiese imperado, tanto en las clases altas como en las bajas de la sociedad, que es, como si dijéramos, si la sociedad moderna, corrompida por las insanas teorías del moderno liberalismo, no hubiese apostatado de las doctrinas del Cristianismo.

Pero esa necia cuanto páfida acusacion de que el Papa se ha hecho socialista, se comprende y se explica perfectamente en boca de los liberales de todos los matices.

Dada la actual situacion moral y material de hecho de la sociedad en el antiguo y en el nuevo mundo, el porvenir es para las democracias. Cualesquiera que sean las formas de gobierno en el siglo que viene, republicanas, monárquicas, absolutas, templadas ó tradiciones, la accion social deberá desenvolverse en sentido democrático—en el verdadero, puro y natural sentido de la palabra.—Esta es una verdad que no debe escapar á la penetracion de ningun hombre de buen sentido y de siquiera mediana prevision política. Ante ese hecho, claro está que el porvenir de la sociedad será bueno ó malo, satisfactorio ó doloroso, segun que estén informadas en los principios católicos ó, al contrario, en los principios del liberalismo (ue es la negacion del Cristianismo), las masas sociales. El Papa lo ve y provee á fin de que esas masas se conserven católicas donde lo son y sean curadas y sanadas donde el veneno liberal las haya corrompido y emponzoñado.

De aquí la rabia, el furor y las nuevas conspiraciones del liberalismo contra el Papa, porque se ve seriamente contrarrestada la influencia que hasta ahora habian ejercido los liberales, masones y sectarios sobre las masas del pueblo y de los obreros, engañádoles con el espejismo de fantásticas prosperidades y con promesas altisonantes que no eran ni podían ser cumplidas.

Esta nueva tendencia de la Iglesia hacia las clases obreras, es tanto más terrible para el liberalismo moderno, cuanto que las palabras dirigidas por el Papa á los obreros franceses estaban y están corroboradas y confirmadas por el hecho de la prosperidad asegurada y visible de que gozan los operarios adscritos á la *Obra de las sociedades obreras* en Francia y especialmente los millares de obreros empleados en las filaturas del señor d'Harmel, jefe é inspirador de esta gran peregrinacion. El señor d'Harmel es adorado por sus dependientes, porque los trata con verdadera caridad cristiana y les considera *de hecho*, no sólo con palabras, como hermanos suyos. Comparte con sus obreros, como con sus hijos, los gozes y los dolores, y les asegura la relativa prosperidad, comodidad y tranquilidad, que no alcanzan jamas los obreros adscritos á las sociedades sedicentes filantrópicas de *socorros mutuos* liberalescas. No hay dolor ó desgracia de sus buenos obreros, á que el señor d'Harmel no procure llevar consuelo y auxilio. No se celebra, por ejemplo, un matrimonio entre sus obreros y obreras, al que no

asista el señor d'Harmel, admitiendo á su propia mesa á los esposos el día de las bodas, etc., etc. Como miembro honorario de nuestra romana *Asociacion artistica y obrera de caridad reciproca*, he asistido casi todas las noches á la comida de estos peregrinos obreros en Santa Marta, en la Propaganda, ó sea en la gran Casa de las Hermanas de San José; he hablado largamente con esos obreros, les he interrogado acerca de su vida, sus costumbres y acerca de la suerte que les procuran los patronos católicos y que *obran católicamente*. Aquellas buenas gentes se dan, y lo declaran, por muy felices, especialmente los que dependen del señor d'Harmel, á quien llaman siempre *nuestro padre*.

Este grande y saludable movimiento de caridad cristiana entre las clases ricas y las pobres, entre patronos y obreros, se va extendiendo ya, gracias á Dios, en toda Europa donde existen poblaciones católicas, y adquiere maravilloso desarrollo en América y especialmente en la del Norte.

En Roma tenemos la *Asociacion artistica y obrera* ya citada, que tiene gran número de socios obreros: son algunos millares. La *Asociacion* provee magníficamente á sus necesidades. Sin que los socios obreros paguen más que una cuota mensual de 1 franco 50 céntimos, tienen un subsidio diario en metálico y el médico *gratis* cuando están enfermos; tienen escuelas nocturnas, excelentes, adaptadas á las artes y oficios y *gratuitas* para ellos y sus hijos; tienen amplio local para honesta diversion por la noche y jardín para tomar el fresco en verano. La *Asociacion* tiene ademas en su seno una caja de ahorros y un Banco obrero sólidamente constituido que hace pequeños préstamos *bajo palabras de honor* á los obreros socios; y desde hace algunos años tiene aneja una Comision para la construccion de casas para obreros, cómodas, sanas y de poco precio, la cual ha construido tres cuerpos de casas que están ya habitadas por obreros.

En Nápoles tenemos la *Asociacion Leon XIII*, que se compone de diez mil obreros y está constituida poco más ó ménos como la *Asociacion artistica y obrera de caridad reciproca* de Roma.

En el resto de Italia, y especialmente en Lombardia, en el genovesado, en el Piamonte en el Veneto, son muy numerosas y aumentan cada vez más las Sociedades católicas obreras agregadas para disfrutar de los mismos beneficios espirituales á esta Primaria de Roma y fundadas con las mismas reglas y estatutos.

De la *Primaria Asociacion artistica y obrera de caridad artistica* en Roma, cuidan asidua amorosamente importantes y elevados personajes eclesiásticos y seculares. El mayor interes por ella la tiene el *Asistente eclesiástico* Monseñor Jacobini, Arzobispo de Tiro y Secretario general de la Propaganda; y es director el célebre arquitecto Conde Francisco Vespignani; muchos señores notables se honran formando parte de la *Asociacion* como *socios honorarios*. El Consejo de Administracion de su Banco y Caja de Ahorros y de la Comision para la edificacion de casas para obreras está compuesta de Príncipes y de otros respetabilísimos personajes.

Segun veo en los periódicos católicos de España, tambien ahí surgen ya Asociaciones obreras de este género y es de esperar que crezcan, merced al celo de los Rvdmos. Obispos, del Clero y de buenos señores católicos.

Todo esto lo sabian, aunque imperfectamente, los liberales. Pero se han fijado poco en ello mientras el movimiento quedó aislado, por decirlo así, y esparcido allá y acullá. Pero cuando han visto que el Sumo Pontífice toma la iniciativa para darles un desarrollo notable y coordinado á la solucion en sentido cristiano de la gran cuestion social que agita al mundo, los liberales de todos los matices, y la masonería ántes que todos, se han asustado, porque sienten su debilidad frente al Pontificado y al Catolicismo en la cuestion social. Y he aquí por qué, no sabiendo por de pronto á qué remedio acudir, vociferan que el Papa se ha hecho socialista, esperando, —neciamente,—que así instigarán á las clases ele-

CORREO DE HOY.

MADRID 20 DE NOVIEMBRE.

En confirmacion de la noticia dada hace tiempo de que Leon XIII habia escogido ya en San Juan de Letran el sitio donde quiere descansar, y hasta el dibujo del monumento sepulcral, se añade ahora que ha destinado ya en su testamento la suma á esto consagrada, no queriendo pase sobre sus sucesores.

Entre tanto su atencion en todo se fija, y el nuevo Patriarca de Jerusalem ha recibido instrucciones y auxilios para mejorar los santuarios de Belem y Nazareth, y oponer el celo de las misiones católicas y de los institutos religiosos italianos de Tierra Santa á los esfuerzos que Rusia y Alemania hacen en favor de sus respectivas Iglesias en Palestina.

— Declaraciones importantes de *La Epoca*:

«Es vano empeño el de los enemigos del partido liberal-conservador al pretender difundir la creencia de que el día en que, por libre arbitrio de la Corona, sea llamado al poder, ha de apalearse á procedimientos reaccionarios.

Los hechos de ayer responden de los hechos de mañana. Jamas al ocurrir una restauracion, se hizo por el gobierno política más amplia, más tolerante, más liberal, en el sentido elevado de la palabra, que la que inauguró el Sr. Cánovas del Castillo. Y entonces, al frente de dos partidos en armas, enemigos del trono y de lo existente, había de sobra pretexto para extremar los rigores. ¿Cómo, pues, ahora, cuando la fuerza de la monarquía y el desprestigio de sus adversarios han dado fin á motines y asonadas, que sólo surgen cuando los imprevisores fusionistas gobiernan, había de proceder de otra suerte el partido conservador?

No: tenemos por indudable que, si este vuelve de nuevo al poder, respetará el Jurado, respetará la libertad de la prensa, respetará el sufragio universal, si es ya ley; y no porque piense ahora de distinto modo que antes, sino por que ha de preferir hacer caso omiso de sus propias creencias, á trueque de no introducir perturbaciones en los organismos del Estado.»

— Ha sido robada la iglesia parroquial de Higuera la Real, Badajoz.

Los ladrones se llevaron el copon y el portavático con las sagradas Formas, y además las alhajas siguientes: un cáliz, patena y cucharita de plata lisa; una naveta de plata con grabados, una corona imperial de la Virgen del Rosario y otra corona sencilla de la misma virgen, ambas de plata y un plato de vajillas de plata liso, y además un corazon de plata Meneses, de la Virgen de los Dolores. Estas alhajas estaban bastante guardadas y cerradas: pero los ladrones todo lo destruyeron á fuerza de barrenos y de palancas.

— El cólera está en Persia hace trece meses, en las cuencas del Eufrates y el Tigris, causando numerosas víctimas. Segun los datos consulares han sucumbido 7.000 personas. La epidemia recorre el litoral árabe del Golfo Pérsico y la frontera turcopersa. Las últimas noticias indican que va recorriendo el Norte de Persia y no tardará en invadir Rusia. A esta potencia corresponde adoptar las precauciones indispensables para impedir que se esparza por Europa el temible azote, y á las demas naciones compete exigir responsabilidades al coloso del Norte por lo porvenir.

— Los casos de insubordinacion militar se repiten con lamentable frecuencia en el ejército portugués. No hace muchos días, un corneta maltratado de obra á un jefe en el momento en que la fuerza estaba dispuesta á embarcar.

El lunes último, en Elvas, un soldado de artillería fué cogido en el momento de ir á disparar sobre un oficial porque éste le habia castigado con hacer un cuarto del servicio de centinela.

— Refiere el *Freundenblat*, que las precauciones para la seguridad de la vida del czar son de día en día mayores, especialmente cuando el emperador anda de viaje.

Apenas anunció su visita al emperador de Alemania, dijo que habitaría el palacio real de Postdam. Pero á los pocos días, y cuando se habian hecho allí costosos preparativos, manifestó que iría á residir en el castillo real de Berlin.

Todo estaba ya dispuesto para la recepcion; más el día antes de la llegada del czar, el conde Schwaloff recibió de Copenhague un telegrama cifrado en que el emperador le indicaba que ocuparía el palacio de la embajada rusa.

Con Alejandro III viajan siempre siete obreros, los cuales examinan las paredes de las habitaciones, el pavimento, los muebles y las cerraduras.

Además de los agentes de policía rusa que rodean la morada del emperador, hay guardia de día y de noche en los tejados y azoteas de los palacios que le sirven de albergue.

Para vivir así vale más ser barrendero.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 20 (á las 2 tarde).

Dícese que al empezarse la sesion de hoy en el Senado se hará una interpelacion al Gobierno acerca de la cuarentena que sufren en San Fernando los buques españoles que navegan con patente limpia.

Noticias recibidas en el ministerio de Estado, confirman la salida del Emperador del Brasil para Europa.

También se ha embarcado el ex-presidente del ministerio brasileño señor Oropreto.

El ministro de Marina herido por los republicanos en los primeros momentos de la insurreccion, sigue mejorando y está fuera de peligro.

El Gobierno provisional ha anunciado que la República suprimirá el Senado y el Consejo de Estado.

Telegramas particulares confirman la noticia de que D. Pedro ha recibido del Gobierno provisional dos millones y medio de pesos y que ha aceptado la insignacion anual ofrecida por los revolucionarios.

El general Fonseca se niega á aceptar la presidencia de la república.

La nueva bandera del Brasil se compone de fajas verdes y oro con 19 estrellas en campo azul.

Rectificando el señor Pidal en el Congreso dijo que el partido conservador respetará el sufragio universal si lo halla sancionado por la Regente cuando sea llamado á ejercer el poder.

Madrid 21 (á las 3'30 tarde).

Bajo la presidencia de la Regente se ha celebrado en Palacio Consejo de ministros.

El señor Sagasta ha dado cuenta á la Regente de todos los detalles relativos á la revolucion ocurrida en el Brasil y de la agitacion que empieza á notarse en Portugal con motivo de aquel suceso.

Ocupándose de los actuales debates parlamentarios, el señor Sagasta ha expuesto la creencia de que los proyectos pendientes de discusion llegarán á ser ley sin encontrar graves entorpecimientos.

Terminado el Consejo, la Regente ha firmado los siguientes nombramientos: del general Loresecha para mandar una division en Cataluña, del general Alvarez Campana para gobernador militar de Lérida; y destinando al general De Benito para mandar una brigada en ese distrito.

Los ministeriales niegan que tengan fundamento alguno los rumores que han circulado sobre crisis.

Madrid 21 (á las 6'20 tarde).

Congreso.—El señor Alix explana su interpelacion sobre la inversion de 7.500.000 pesetas consignadas para la dotacion de la escuadra. Dice que le causa extrañeza ver esta partida en el proyecto de presupuestos, lo que demuestra la informalidad que ha presidido en su confeccion. Censura que se haga responsable al ministro de Marina de una cantidad invertida en otras atenciones y califica de falsa dicha cantidad. (Los ministros protestan).

El señor Alix censura todos los servicios de Marina.

Madrid 21 (á las 6'35 tarde).

Vuelven á circular rumores referentes á la crisis.

En los pasillos del Congreso nótese grande animacion, comentándose los anuncios de crisis. El señor Sagasta niega que tenga el propósito de plantearla y dice que ninguna necesidad la impone.

Los conservadores y conjurados afirman que al señor Sagasta le conviene ocultarlo, pero que la crisis se hace inevitable dentro plazo brevísimo.

Algunos ministeriales lo creen también, y continúa hablándose mucho de un ministerio intermedio, presidido por el Sr. Alonso Martínez ó por el general Martínez Campos en el caso de que fracasase la reconciliacion que intenta el Sr. Sagasta con los señores Gamazo y López Domínguez.

Contestando á una consulta que les ha hecho acerca del particular el señor Moret, dijeron los señores Martos y Cassola que jamas se reconciliarían con el señor Sagasta.

Los señores Alonso Martínez y Sagasta han celebrado hoy una larga conferencia, atribuyéndose á la misma mucha importancia.

Nueva York.—En el Estado de Nueva Jersey (Pensilvania) y en Nueva York han ocurrido grandes inundaciones, inutilizando los ferro-carriles y causando enormes pérdidas.

Londres.—El *Standard* publica un despacho en el que se afirma que el czar de Rusia aumenta los armamentos desde su regreso de Berlin, reforzando las guarniciones de las fronteras alemanas y adelantando mucho la construccion de los ferro carriles estratégicos.

La inundacion en Chisa ha arrasado una extensa comarca, pasando de mil los ahogados producidos por efecto de las aguas.

Berlin.—Se ha confirmado que Stanley ha llegado á Alpwopwa acompañado de varios misioneros.

Madrid 22 (á las 2'45 madrugada).

En los centros oficiales se desmiente el rumor que ha circulado referente á que se habian tomado precauciones militares en Madrid y en Barcelona, al objeto de asegurar el orden público.

vadas y ricas contra el Pontificado y contra la Iglesia Católica.

Dejémosles gritar y continuemos adelante y animosos por este camino de salvacion que el Papa nos ha trazado.»

El reverendo Procurador general de la Orden de Predicadores, misioneros de Ultramar, ha dirigido á *El Globo* el siguiente comunicado:

«Señor director de *El Globo*.

»Muy señor mío: En el número 5.120 de su periódico, correspondiente al 11 del actual, se publicó bajo el título *Asuntos de Filipinas* un largo suelto y una carta fechada en Manila el 7 de Octubre último que suscribe *Abenhumeya*, en la que se hacen afirmaciones sobre hechos supuestos que perjudican al buen nombre y respetabilidad de la Orden de predicadores de Filipinas, pertenecientes á la provincia del Santísimo Rosario, á la cual tengo el honor de representar como Procurador general en esta córte.

»Por tal motivo, y con arreglo á lo dispuesto en el artículo 14 de la ley de imprenta de 26 de Julio de 1883, me tomo la libertad de dirigir á usted esta carta para que la publique como rectificacion á las inexactas é injuriosas afirmaciones estampadas en su citado diario, que han dado origen á que la opinion se preocupase hasta el punto de haber sido interpelado el gobierno en la Cámara popular por el diputado señor Maisonnave.

»En la carta á que hago referencia se afirma:

«Que el contrato del cañonero *Filipinas*, fué un negocio para los dominicos.»

»Afirmacion tan injuriosa no debe de hacerse por quien no acompañe á ella pruebas indubitables que la justifiquen; y en tal concepto, y dada su absoluta falsedad, se hace digno su autor de calificativos que no es necesario expresar.

»Que esta afirmacion es una calumnia, lo demuestran los hechos que referiré á usted, públicos en todo Manila, y cuya exactitud puede comprobarse en el ministerio de Marina.

»El pago de la construccion del cañonero se pactó de tres plazos, de los cuales fueron satisfechos dos antes de la muerte del señor Arzobispo, Padre Payo, existiendo un poder de los baceas del mismo el importe del tercero.

»La resolucion de construir en Hong Kong el cañonero *Filipinas* se adoptó por dicho señor Arzobispo, sin sugestion de nadie y sólo en inteligencia con el señor comandante general del Apostadero, autoridad con quien y sus subordinados se formuló el contrato en Hong Kong.

»Se afirma también en el aludido comunicado que los dominicos poseían gran número de acciones del dique de Hong Kong, y que cometieron abusos de los poderes que les confirió el Prelado en la persona de su procurador en esta ciudad.

»Tan gratuita é inexacta es esta afirmacion, como la anterior que acabamos de desvirtuar. ¿Es posible que se dude del buen deseo y rectitud de la Orden Dominicana en cuanto hace relacion al asunto del cañonero *Filipinas*, cuando esta Orden despues de la muerte del Arzobispo de Manila, pidiendo constantemente la intervencion del gobierno, á cuyo poder ha hecho llegar por su propia espontaneidad los datos de los más nimios detalles, como se desprende de lo contestado por el señor ministro de Ultramar á la interpelacion del diputado señor Maisonnave? Pues si aún quedase la menor sombra de duda, que se conviertan en públicos estos datos para satisfaccion del correspondiente de *El Globo*.

»Claro que esto es bastante para desvanecer la injuria que se hace al Procurador de la Orden Dominicana en Hong Kong sobre abusos de poderes; pero por si alguien necesitase más, bueno es que conteste que dicho respetable Procurador daba semanalmente cuenta á su Prelado del curso y trámites de la indicada construccion, el cual era también enterado por conducto de la comisión de Marina de Hong-Kong.

»Y, por último, señor director: es tan falsa de toda falsedad la afirmacion de la fuga del agente ó corredor de los Padres dominicos con *ciento y tantos mil pesos*, que bastará decirle sencillamente que este pasaje solo existe en la imaginacion del t l *Abenhumeya*. No hubo tal agente; y como no era necesario, ni áun se pensó en él.

»Omito, señor director, en obsequio á usted y á la brevedad, multitud de consideraciones y datos que se debatirán en su día, limitándome á rogarle la insercion de estas líneas en ese diario, por lo cual le quedará reconocido su afectísimo seguro servidor y capellan,

»F. JOSÉ GARCÍA COTAINA.

»Madrid 14 de Noviembre de 1889.»

Dícese que mañana celebrarán otra conferencia los señores Gamazo y Sagasta á fin de seguir gestionando un acuerdo basado en las cuestiones económicas.

Paris 22 (á la 1'15 madrugada).

Dícese que M. de Bismarck se propone que Alemania intervenga en el Brasil para restaurar el imperio recientemente derribado.

El Post desmiente este rumor, aunque confiesa que si la república fuese obra de los conspiradores Alemania intervendría.

El ministro del Interior M. Constans se ha agravado.

Berlin.—Segun los últimos telegramas recibidos aquí la república brasileña encuentra dificultades en las provincias monárquicas, las cuales se proponen ofrecer el trono al príncipe duque de Saxe. La asamblea constituyente proclamará presidente de la república al vizconde de Melotas.

En los círculos políticos de Londres se cree que el ex-emperador don Pedro estaba enterado de la revolución que se preparaba.

EL ANCORÁ

PALMA 23 DE NOVIEMBRE DE 1889.

La contestacion de *Las Instituciones...*
Es como suya.

A nuestros artículos de los días 15, 16 y 18 de este mes contesta en su último número asegurando contra toda verdad que nunca le hemos contestado, que descendemos á personalidades, y persiste porfiando en que EL ANCORÁ es periódico político, sin hacerse cargo de ninguna de las razones con que hemos rechazado y pulverizado tal imputacion. Figurándose intimidarnos y desconcertarnos, y para probar que EL ANCORÁ es un periódico político, nos amenaza con la publicacion de un documento que dice tener, como si para probar tal aserto no fuese nuestra coleccion el único documento eficaz y convincente.

Si desgraciado y trastornado está el papel conservador en su contestacion á nuestro artículo del día 15, más lo está todavía en lo que contesta á los que le dirijimos los días 16 y 18.

El colega había afirmado que la Sagrada Congregacion del Indice no había alabado nada de Sardá en *El Liberalismo es pecado*; nosotros le probamos lo contrario con las mismas terminantes y explícitas palabras de la Sagrada Congregacion y *Acta Sanctæ Sedis*. El colega afirmó que el primer fallo de la Sagrada Congregacion no era tal fallo, sino una carta privada del P. Saccheri; nosotros le probamos que era un verdadero fallo, citando lo que dice terminante y explícitamente dice la Sagrada Congregacion, *Acta Sanctæ Sedis*, SIETE ARZOBISPOS y TREINTA OBISPOS españoles.

El colega negó que hubiese pasado en el Vaticano entre Leon XIII y Sardá lo que nosotros habíamos dicho; nosotros le citamos el testimonio de Sardá y el de los peregrinos mallorquines de 1888, los cuales dan fe de la verdad de nuestras afirmaciones.

Pues bien: ¿qué se figuran nuestros amigos que ha contestado á todo esto el colega que dice que nosotros en nuestra vida le hemos contestado?

Hélo aquí para confusion del colega, y para que una vez más vean los lectores imparciales quién contesta y quién no contesta, quién tiene razon y quién está dejado de la mano de Dios:

«En cuanto al libro *aureo* y á su preclaro autor, repetimos hoy, lo que digimos ayer; y de nada nos sirven ni nos convencen, toda esa serie de adjetivos que EL ANCORÁ le aplica» (¿Nada más hizo EL ANCORÁ que aplicar adjetivos á Sardá en sus artículos de los días 16 y 18?), para distinguirlo del resto de los mortales. El liberali mo, (entiéndalo bien el integerrimo colega) el liberalismo es un error del entendimiento y no un acto de la voluntad» (Sólo se le puede ocurrir esta salida á quien cometió el *pecado original*). «¿Como puede ser pecado el liberalismo? Lo sería el profesar este error (¿Y por qué será pecado el profesar el liberalismo, si no es porque el liberalismo es pecado? Pues á ver: ¿por qué es pecado el profesar una herejía, sino porque toda herejía es pecado? ¿Por qué será pecado profesar el ateísmo, sino porque el ateísmo es pecado? Sea de esto lo que sea, de hecho reconoce el colega que es pecado profesar el liberalismo; es así que ser liberal no consiste en otra cosa que en profesar el liberalismo; luego es pecado ser liberal; luego es pecado el liberalismo); «y pecaría el que á sabiendas (y aun estremando más las cosas.) el que por ignorancia vencible ejecutase actos en consonancia con los errores de esta secta filosófica.

«Si pecado es ser liberal y liberal lo es todo aquel que no es integrista» (si por integrista se entiende todo el que quiere practicamente el reinado social de Jesucristo, toda la tesis católica en España, conformes) «entienda EL ANCORÁ que liberal es y

de consiguiente prohibida por el Papa está, la legalidad hoy vigente (*Tu videris*); que liberal y prohibido por el Papa estará el gobierno de don Antonio Cánovas del Castillo el día que forme ministerio (*Tu videris*); que liberal y prohibido por el Papa estaría el trono de D. Carlos de Borbon si un día llegase á ceñir la corona de España; en una palabra, que liberal y prohibido por el Papa ha de estar y está (segun las doctrinas del colega) todo gobierno que no sea integrista. Y como gobiernos integristas no puede haberlos, pues los integristas no son más que una agrupacion de hombres sin Rey, bandera ni programa» (¡Hombre, una noticia nueva! ¿Pues qué? ¿Y el *Manifiesto de Burgos*? y el manifiesto *A los españoles* de 1.º de Agosto de 1889?), «chétenos aquí en el caso de que no puede darse» (Es lo dice el colega; la verdad y la lógica dicen otra cosa) «en el mundo un gobierno, que no esté prohibido por el venerable Vicario de Jesucristo.»

¿Lo ven nuestros amigos?

Efectivamente, con lo que antecede queda probado por el colega conservador que la Sagrada Congregacion no alabó nada de Sardá en *El Liberalismo es pecado*; queda probado que el primer fallo de la Sagrada Congregacion del Indice es nada más que una carta privada del famoso P. Saccheri; queda probado que Leon XIII no dijo á Sardá y de Sardá, ni hizo con él mismo, lo que nosotros hablamos afirmado que había dicho y había hecho.

¿Verdad que, lo que es contestar, contesta el colega conservador?

GACETILLA LOCAL.

El incansable editor católico D. Juan Grabulosa continúa obsequiándonos con el envío no solo del *Boletín Popular*, órgano del acreditado y religioso establecimiento que el mencionado señor tiene en Barcelona, sino también de los cuadernos 30, 31, 32, 33 y 34 de la Historia religiosa y militar orden de los Caballeros del Temple.

Dichos cuadernos comprenden el final del segundo tomo y el principio del tercero, los cuales van acompañados de cinco hermosas láminas, que representan, respectivamente: Vista de un pueblo árabe—Retrato de Guillermo de Tiro—Espía turco—Almacenes de los Templarios en Chipre—Casa del Temple en Laodicea.

Nuevamente recomendamos á nuestros abonados tan interesante *Historia*, y al propio tiempo damos las más afectuosas gracias al Sr. Grabulosa.

La Comision provincial ha acordado sacar á pública subasta la ejecucion de las obras necesarias para la reparacion de un depósito de agua y construccion de un cuarto de baños en el edificio de la Inclusa con arreglo á las condiciones generales publicadas en el *Boletín oficial*, número correspondiente al jueves último, á los planos, presupuesto y pliegos de condiciones facultativas y económicas que se hallan de manifiesto en la secretaría de aquella Corporacion.

El acto tendrá lugar en el salon de sesiones el día 20 de Diciembre próximo, á las doce de la mañana. El tipo señalado es de 4.268'10 pesetas.

Habiéndose dispuesto por real orden de 11 del actual que el día 3 del próximo Diciembre se verifique en esta capital un concurso para la provision de vacantes de músicos militares de 1.ª, 2.ª y 3.ª, de orden del Excmo. Sr. Capitan general se pone en conocimiento de los aspirantes paisanos, que en el Estado Mayor de esta plaza podrán enterarse de las condiciones y demas circunstancias de dicha convocatoria.

Ayer continuaron los reconocimientos en el barrio del Puig, y aunque se verificaron con carácter pacífico, no dejó de haber por aquellas calles movimiento extraordinario que tendía á especie de alarma, mayormente por ignorar la mayor parte de los dueños de las casas que eran reconocidas, la causa que motiva aquella inesperada visita.

Se dice que en una de ellas se encontró alguna cantidad de aceite cuya procedencia el dueño no pudo justificar. Hay fundadas sospechas de que forma parte del que el guarda de consumos supuso se había subido por la muralla en las inmediaciones de la puerta de Santa Catalina durante la noche anterior.

El periódico oficial de la provincia, correspondiente al jueves último, publicó un edicto de la Alcaldía haciendo saber que quedan incursos en el recargo del 5 por 100 los contribuyentes que no hayan satisfecho el segundo trimestre de los arbitrios municipales por carruajes de lujo y puertas y mostradores que se abren al exterior; y que pueden satisfacerse las cuotas y el recargo en los cinco días siguientes á la publicacion del mencionado edicto.

Los dos cañones de campaña que se habían emplazado en el baluarte del Príncipe con objeto de hacer uso de ellos en la práctica de los ejercicios de tiro al blanco recién verificados, fueron ayer llevados al almacén del cuartel de artillería de San Pedro.

Uno de los carruajes que se dedican al servicio del transporte de cerdos muertos, atropelló anteayer á una señora anciana que iba por la calle de Juanot Colom. La derribó al suelo, y aunque no le pasó por encima, le causó algunas contusiones en la cara y una herida en un pié. Fue auxiliada por varios vecinos y curada por el médico Sr. Escalas en la sastretería del Sr. Montagut. Se dió conocimiento por la policía al Sr. Gobernador.

Dos vapores han venido hoy de Barcelona. El *Lulio*, que ha fondeado en nuestro puerto á las cinco y media de la mañana, ha traído 2 pasajeros; y el *Palma*, que lo ha efectuado á las ocho y media, ha sido portador de la correspondencia, 32 pasajeros y carga.

Entre los pasajeros llegados hoy de Barcelona, figura el M. I. Sr. D. Teodoro Alcover, Dean de esta Santa Iglesia Catedral.

También ha venido el complemento de la Compañía de Opera que debe actuar en el Teatro-Circo.

Durante el mes de Setiembre último el Ayuntamiento de esta ciudad desamortizó mil doscientos cincuenta y seis cupones de la 1.ª emision, que importaron 7.850 pesetas, y cuatrocientos de la 2.ª, 2.500 id.—Valor total 10.350 pesetas.

Hoy ha venido el nuevo comandante del cañonero *Alsedo*. A recibirle á bordo del *Palma* ha ido el Sr. Comandante de Marina del Puerto.

El número 99 del *Semanario Católico*, repartido hoy, publica los trabajos que indica el siguiente sumario:

«Elogio del Venerable Maestro Fray Luis de Granada (continuacion), por el Doctor D. Antonio J. Pou y Ordinas.—En justa defensa, por D. J. M. S.—Crepúsculos (poesia), por D. Guillermo Roig Pbro.—Bibliografía (continuacion), por D. José Miralles.—Noticia.»

DON MANUEL GUASP Y PUJOL, Doctor en Derecho Civil y Canónico, Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento de la M. I. N. y L. ciudad de Palma.

Hago saber que en virtud de lo dispuesto por el artículo 4 de la ley de 2 de Mayo del corriente año, regla 6.ª de la R. O. circular de 4 del mismo mes y año y art. 62 de la ley de 28 de Diciembre de 1878, el Excmo. Ayuntamiento, que tengo la honra de presidir, ha designado como locales para los Colegios de este distrito municipal en que ha de verificarse la próxima eleccion de Concejales, los siguientes:

Colegios y sus nombres, edificios en que ha de constituirse la mesa y número de Concejales que corresponde elegir.

1.º Casa Consistorial, Casa Consistorial, 1.—2.º Montesión, Instituto Balear, 2.—3.º San Antonio de Viana, Juzgados, 4.—5.º Lonja, Escuela municipal de niños, calle de San Pedro núm. 61'3.—6.º Hospital Civil, Hospital Civil 2.—7.º Seccion 1.ª Bonanova, Camino vecinal de la Bonanova n.º 12, en Génova, Seccion 2.ª San Magin, Escuela municipal de niños, 1.—8.º Seccion 1.ª Son Sardina, Escuela municipal de niñas, Seccion 2.ª Son Serra, Escuela municipal de niños, 1.—9.º Seccion 1.ª Hostalet d' en Cañellas, Casa de Mateo Picornell calle de la Luna n.º 26, Seccion 2.ª Molinar, Escuela municipal de niños, 4.

A dicho solemne acto se convoca por este anuncio á los electores para que puedan concurrir á emitir sus votos en el día primero de Diciembre próximo desde las ocho de la mañana hasta las cuatro de la tarde, quedando desde esta fecha expuestas al público las listas de electores que pertenecen á los respectivos colegios, advirtiéndoles que el viernes 29 del actual á las once de la mañana, se constituirá en sesion pública la Comision inspectora del Censo electoral para Diputados provinciales de este partido, bajo la presidencia del Sr. Juez de primera instancia, en esta Casa Consistorial para el nombramiento de los interventores que han de formar las mesas electorales de los diferentes Colegios que comprenden este Distrito electoral de Diputados provinciales.

Palma 21 de Noviembre de 1889.—El Alcalde, Manuel Guasp.

SECCION DE ANUNCIOS

DIOS Y EL COSMOS

Ó SEA

EL ATEISMO MATERIALISTA
ANTE LAS CIENCIAS EXPERIMENTALES

POR

D. Miguel Amer

Licenciado en Medicina y Cirujía.

Esta obra se vende en la *Librería de Propaganda Católica* al precio de 450 pesetas en rústica.
En la misma también se reciben encargos para los que desean adquirir las elegantes tapas hechas expreso para encuadernar la mencionada obra. Véndense á 1 peseta.

FRAY LUIS DE GRANADA

Ensayo biográfico y crítico

por

D. José Ignacio Valentí.

Licenciado en Filosofía y Letras

Con un prólogo del Excmo. é Ilmo. señor

DR. D. FR. RAMON MARTÍNEZ VIGIL

de la Orden de Predicadores

Obispo de Oviedo

(Con censura y aprobación eclesiásticas)

Esta obra, impresa con suma pulcritud y esmero, véndese al módico precio de DOS PESETAS en la librería de *Propaganda Católica*, Call, 1.
FRAY JUAN PEREZ DE MARCHENA, del mismo autor. Véndese á UNA PESETA en la misma librería.

ELS GLOSADORS D'ALTRA TEMPS,

Drama en vers en un prolech y dos actes

PER

B. SINGALA.

Se ven al preu de 2 pessetes l'ejemplar en la llibrería de *Propaganda Católica*.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 22, á las 9'45 m.

El manifiesto de la coalición republicana lo firma Santamaría; se convoca á la asamblea para el 11 de Febrero; se dará forma definitiva al pensamiento y se procederá á la elección de comités. La coalición nacional republicana y los comités provinciales designarán á los representantes de la asamblea y la prensa asistirá á ella con voz y sin voto.

Madrid 22, á las 7'45 n

Telegrafían de Lisboa que ha estado en el Brasil una contra-revolución

para restablecer el imperio, ocurriendo algunas colisiones en varios puntos. Ignoro lo que haya de certeza.

Madrid 22, á las 8 n.

Congreso.—Continuó la discusión sobre la interpelación del Sr. Cassola defendiendo al ministro de Hacienda y su gestión.

Senado.—Se aprobó el artículo primero de la ley de empleados.

Madrid 22, á las 8'45 n.

El Sr. Sagasta ha manifestado á los periodistas que se halla decidido á encargarse de la cartera en el caso de que

falleciese algun ministro antes de la crisis.

Madrid 22, á las 10'30 n.

La comisión del Senado de la ley de empleados ha reconocido el derecho á los sargentos que hayan desempeñado doce años de servicio activo en empleos subalternos.

Los fondos de la bolsa han sufrido baja. En la península reina tranquilidad.

ULTIMAS COTIZACIONES

PALMA.		Dinero
Crédito Balear	116'75	
Cambio Mallorquin	86'50	
Ferro-carriles de Mallorca	64'25	
Alumbrado por Gas	137'00	
Harinera Mallorquina	105'00	

MADRID.

4 p ^s interior	74'80
4 p ^s amortizable	89'45
Billetes hipotecarios de Cuba	105'75
Banco de España	412'00
Tabacos	107'00

BARCELONA.

4 p ^s perpetuo interior	74'45
4 p ^s perpetuo exterior	75'92
4 p ^s amortizable	89'37
Billetes hipotecarios de Cuba 1888	105'75
Banco Hispano-Colonial	60'60
Ferro-carriles del Norte	83'60

PARIS.

4 p ^s Español	73'06
Panamá	56'25

Crédito Balear

Habiendo acudido á esta sociedad Bartolome Suasi y Galmés en solicitud de que se le expidiera duplicado del recibo talonario número 13203 por haberse extraviado el que se le entregó al constituir en 19 Diciembre de 1888, en calidad de depósito voluntario, la suma de pesetas 1150, se ha acordado hacerlo público por medio del «Boletín oficial» de la Provincia y periódicos de esta Ciudad, para que en el caso de conservarlo alguien en su poder ó de juzgarse con derecho al mismo, pueda hacerlo presente á la propia sociedad, dentro del plazo de quince días, á contar desde la fecha del presente anuncio, en la inteligencia de que despues de transcurrido sin haberlo verificado quedará dicho recibo nulo y sin valor ni efecto y se expedirá el duplicado del mismo que se solicita. Palma 19 de Noviembre de 1889.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, José Monlau. 3-3

Nodriz.

Una joven casada de 22 años de edad y leche de un mes que vive en el pueblo de San Juan, calle del Conquistador, núm. 4, desea amamantar una criatura en su propia casa.

Cuadros de varias clases.

Almoneda de una librería, mesas, sillas, libros y otros muchos muebles antiguos y modernos.
Empezará el día 25 del actual de diez y media á una, en la calle de la Palma núm. 13 piso 3. 4-4

Alquiler.

En la calle del Beato Alonso núm. 36 hay un primer piso para alquilar con tres salas, cuatro dormitorios, comedor y cocina y una gran dispensa, coladuría y ademas cuadra y cochera.
Darán razon calle de Palacio núm. 91 piso 2. 3-4

Horno

Se alquila el de la Mision. Informarán calle de San Sebastian, núm. 4, piso 3. 3-3

¿SALDRÁ EL PAPA DE ROMA?

Folleto de actualidad por Tomás de Villanueva y revisado por la autoridad eclesiástica, se vende á 15 céntimos de peseta en la *Librería de Propaganda Católica*.